
2
НАШИ ВОДОЕМЫ МУТНЫ 
И - УВЫ!- ЗАМУСОРЕНЫ. 
ПОЭТОМУ РАБОТА У ВОДОЛАЗОВ 
В ПРЯМОМ СМЫСЛЕ СЛОВА ЧЕРНОВАЯ...

От первого лица
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-Игорь Иванович, судя по
слову «гидро», ваша
организация специали-

зируется на объектах, связан-
ных с водой?

- В свое время мы были в соста-
ве Мосводостока, но в 1991 году
нас выделили в отдельную органи-
зацию, хотя и оставили в составе
существовавшего тогда Департа-
мента инженерного обеспечения.
Собственно, инженерным обеспе-
чением, обслуживанием, ремон-
том, эксплуатацией водных объек-
тов столицы и ее окрестностей мы
и призваны заниматься. В их чис-
ло входят открытые водоемы, во-
дотоки, водостоки, различные гид-
ротехнические сооружения, свя-
занные с водоотведением.

Диапазон организаций, с которы-
ми мы сотрудничаем, с каждым го-
дом расширяется. Если раньше мы
в основном работали по заказам
Мосводостока, то теперь взаимо-
действуем с ГУП «Кольцевые маги-
стральные дороги», Мосводокана-
лом и другими. Не так давно выпол-
нили большую работу для Мосэнер-
го - обследовали коммуникации,
подводные переходы - кабели.

- Но для такого дела нужны, на-
верное, водолазы?

- Они у нас есть. Видите на сто-
ле у меня миниатюрную бронзо-
вую модель водолазного шлема?
Это своего рода символ нашей о-
рганизации. У нас три водолазные
станции, три бригады водолазов -
всего 12 человек. Вот они-то как
раз занимаются обследованием и
ремонтом гидротехнических со-
оружений. Служба эта уникаль-
ная, поэтому руководитель Депар-
тамента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства Ни-
колай Викторович Павлов всемер-
но нас поддерживает.

Хотя, конечно, переживали мы и
трудные времена - в первой поло-
вине 90-х годов, когда резко сни-
зились объемы работы. Но все же
основные кадры водолазов нам
удалось сохранить. Нынче ситуа-
ция стабилизировалась, мы стали
регулярно обновлять оборудова-
ние для проведения подводных и
других работ. Сейчас наши водо-
лазы оснащены самым разнооб-
разным снаряжением - как легким,
костюмами полусухого и «мокро-
го» типа, так и вентилируемым.
Спуски осуществляем с водолаз-
ного бота, оборудованного ком-
прессорами высокого давления,
баллонами для воздуха, барокаме-
рой, словом, все как положено.

- Барокамеру, как я знаю, при-
меняют для предотвращения
кессонной болезни. Что, у нас в
Москве и Подмосковье есть
большие глубины?

- Самая большая глубина метров
15-20 - на Химкинском водохрани-
лище, но техника безопасности, ко-
торую мы соблюдаем строжайшим
образом, барокамеру предусматри-
вает. Значит, она должна быть.

- И все равно, наверное, водо-
лазы находятся в зоне риска?

- У нас это не зона риска, а рабо-
та. Правда, специфическая, требу-
ющая особой квалификации.

- Таких специалистов вы гото-
вите сами?

- Нет, они приходят к нам уже
подготовленными, обученными на
базах Военно-морского флота. Там
они получают специальности под-
водных сварщиков, бетонщиков,
монтажников.

- Подводные сварщики? Ред-
кая квалификация...

- Конечно, качество сварки в вод-
ной среде не такое высокое, как на
земле, тем не менее и этот вид ра-
бот необходим. В основном же кон-
струкции собираются на берегу, а
потом опускаются под воду. Так что
на долю сварщика там остается не-
много - что-то соединить, что-то
разрезать.

- И что, с водолазами ни разу
не происходило несчастных слу-
чаев?

- Ни разу. Хотя нет, был один...
Водолаз полез на стремянку - види-
мо, сменить перегоревшую лампоч-
ку, да так неловко, что упал и сло-
мал ногу. У нас в штабе есть специ-
алист, который контролирует безо-
пасность спусков и непосредствен-
но отвечает за их проведение.

Раньше у наших водолазов были
и неприятные обязанности - искать

утопленников или вытаскивать сле-
тевшие с набережных машины. Но
мы - организация хозрасчетная, бы-
ло слишком накладно отрывать лю-
дей от плановых работ. Хорошо,
что МЧС развернуло сеть своих
спасательных станций, и мы теперь
избавлены от этой доли.

Конечно, у наших водолазов не
самая легкая работа, поэтому для
них предусмотрены определенные
льготы - дополнительное питание,

длительные отпуска, на
пенсию они выходят в 50
лет, предусмотрена бес-
платная спецодежда.

- Подводные работы -
это скорее экзотиче-
ская сторона деятельно-
сти вашей организации.
Поговорим о «прозе»?

- Я бы не хотел прово-
дить такого раздела:
здесь - романтика, а тут -
скучное занятие. Когда я
был капитаном, доводи-
лось работать на буксирах
с водолазами. Делами
они занимаются отнюдь
не экзотическими. У нас
ведь здесь не моря с ко-
раллами и красивыми
рыбками. Водоемы наши
мутны и - увы - замусоре-
ны. Так что водолазы на-
ши обычно заняты черновой рабо-
той. Вообще, предприятие наше -
рабочее, работающее и зарабаты-
вающее. В прошлом году, напри-
мер, выполнили объем работ на 32
миллиона рублей, нынче заплани-
ровали на 35. А ведь у нас вместе с
управленческим аппаратом трудит-
ся всего 80 человек.

И люди наши обладают самой
разной квалификацией. Например,
есть такая специальность: рабочий
гидротехнических сооружений. Они
заняты на кольцевых и магистраль-
ных дорогах, в том числе и на
МКАД, под которой проходят трубы
большого диаметра. Во время па-
водка мы контролируем их состоя-
ние. В случае заиливания, чтобы не
допустить подтопления, трубы очи-
щают с помощью гидромониторов.

Выполняем мы и строительные
работы, у нас есть бульдозеры,
экскаваторы, погрузчики. Прокла-
дываем также коммуникации.
Сейчас ведем переговоры со
строительной организацией, кото-
рая возводит жилые здания в
Щелкове. Им через Клязьму надо
пробросить две нитки напорной
канализации. Для этого придется
подготовить специальную тран-
шею, уложить в нее дюкеры - тру-

бы в гидроизоляционной оболоч-
ке, проверить их под давлением.
Работа сложная, но интересная.

- Мосгидроремонт - организа-
ция государственная, город-
ская. У московского правитель-
ства много городских программ.
Вам приходится принимать в
них участие?

- Естественно. Особенно в та-
кой, как очистка малых рек и водо-
емов. Работали на Яузе, теперь

перешли на Сетунь. Мы на субпод-
ряде у Мосводостока. Извлекаем
топляк из русла, ведем углубление
дна с помощью гидромониторных
установок. Это сложно, потому что
даже площадку для укладки намы-
того грунта подыскать очень труд-
но - берега сплошь застроены. Да
и все остальное, добытое со дна,
приходится вывозить. А чего там
только нет. У нас ведь, словно по
поговорке, все концы - в воду. При-
везли, сбросили в речку, и вроде
бы ничего не видно. Извлекать же
приходится нам. Там полный набор
бытовой техники - холодильники,
телевизоры, стиральные машины,
кондиционеры, кузова автомоби-
лей, резина и прочее «добро». И
нам, чистильщикам, санитарам
московских рек, приходится все
это убирать, работать на экологию.
Очищаем водоемы от донных и
иловых осадков, извлекаем упав-
шие и подмытые деревья, укрепля-
ем и облагораживаем берега. Ра-
бота многоплановая и объемная,
требующая от города больших за-
трат. Кстати, в июне должно состо-
яться заседание московского пра-
вительства, на котором будет рас-
смотрен ход реализации этой про-
граммы.

- Как я понимаю, работа эта ед-
ва ли не ручная. Возможна ли ее
механизация?

- Кое-какое оборудование у нас,
конечно, есть, но его для такого де-
ла недостаточно. К сожалению, то,
что выпускают отечественные
предприятия - это вчерашний день.
Вот посмотрите, тут у меня каталог
финской фирмы. Видите, какой
они предлагают аппарат? Неболь-
шой, компактный, многоцелевой. В

Финляндии тоже много малых рек
и озер, и финны о них очень забо-
тятся, чистят, берегут. Этот уни-
версальный плавучий аппарат мо-
жет и копать, и размывать грунт.
Благодаря бустерной установке
пульпу можно по трубопроводу пе-
ребрасывать хоть на 10 километ-
ров. С помощью этого агрегата
ставят сваи, собирают нефтяные
отходы.

- Вам бы такую технику...
- К сожалению, эта плавающая

машина стоит столько же, сколько
вся моя годовая программа - около
340 тысяч евро. И это - без учета
дополнительного навесного обору-
дования.

- Но ведь вы работаете на бла-
го города. Можно бы закупить та-
кие аппараты. Ведь приобрели
же дорогущий проходческий щит
для Лефортовского тоннеля.
Разве программа очистки малых
рек менее важна?

- Может, для москвичей даже бо-
лее ценна. Закупается и много до-
рогой дорожной техники, так что ос-
нащение нашей организации сов-
ременным оборудованием можно
было бы ускорить, тем более что
вся наша техника принадлежит не
нам, а городу.

К сожалению, многие городские
организации относятся к нам не
как к государственному предпри-
ятию, а как к коммерческой, част-
ной фирме.

- И в чем это выражается?
- Проблемы нам создает та же

самая организация, которая, как ни
странно, сама же является нашим
учредителем - Москомимущество.
Хотя, если говорить объективно,
наше предприятие начинало дейст-
вовать тогда, когда о Москомиму-
ществе никто и слыхом не слыхи-
вал. Возьмем здание, в котором на-
ходится наше управление. В нем
мы работаем уже 27 лет. Сейчас
арендуем его у Москомимущества.
Пришли оценщики и установили
стоимость здания - 1 млн. 600 тыс.
рублей. А аренду годовую нам оп-
ределили в... 1 млн. 400 тыс. руб-
лей! Арендную плату мы вынужде-
ны закладывать в себестоимость
наших работ, что, естественно, их
удорожает. И поскольку Москоми-
мущество является нашим учреди-
телем, мы ему еще и часть прибы-
ли должны перечислять.

С этой организацией вообще
очень сложно работать. Докумен-
ты, направляемые им, просто то-
нут, куда-то пропадают. Вопросы
не решаются месяцами. Мы про-
сили передать нам это здание в
хозяйственное ведение, но они
вцепились в него намертво, хотя
мы являемся 100-процентно госу-
дарственной организацией.

Дом строили в начале 30-х годов
прошлого века дедовскими метода-
ми - бутовый фундамент, кирпичная
кладка, деревянные перекрытия. К
тому же в этом районе очень слож-
ная гидрогеологическая обстанов-
ка, то и дело происходят серьезные
деформации из-за большого строи-
тельства подземных сооружений.
Приходится нашу развалюху посто-
янно ремонтировать за свой счет,
чтобы удержать ее в более-менее
приличном состоянии. К нам в офис
приходят серьезные клиенты, так
что положение обязывает...

Есть и еще одна острая пробле-
ма, и опять-таки «организовала» ее
нам городская организация - Мос-
комзем. На Преображенском Валу
имеется небольшой участок земли,
на котором мы в свое время по-
строили производственную базу.
Там стоит техника, складируются
материалы. Право на аренду Мос-
комзем требует ежегодно продле-
вать. Год оформляются документы,
и год мы свою базу эксплуатируем.
Да еще и приходится платить чи-
новникам за никому ненужные сог-
ласования и экспертизы. Такой у
них легальный приработок. Деньги
за какую-нибудь бумажку прихо-
дится выкладывать немалые - до 30
тыс. рублей. Хотя зарплата им идет
из бюджета, а мы свою должны са-
ми заработать.

Они ссылаются на то, что по ген-
плану Москвы здесь должен поя-
виться бульвар, хотя жилья в окре-
стностях практически нет. Инте-
ресно, кто по этому бульвару бу-
дет гулять? Да и прокладывать его
будут еще неизвестно когда - мо-
жет быть, в следующем десятиле-
тии. Так и держат нас в подвешен-
ном состоянии.

- Поскольку генплан - дело свя-
тое, может, попросить другой
участок и перебазироваться?

- Мы готовы и к этому, только бы
избавиться от полной неопреде-
ленности - иначе не сможем ни
строиться, ни развиваться. Такое
отношение к нам обижает и ос-
корбляет. Повторяю, мы не ком-
мерческая, а государственная ор-
ганизация. Причем бюджет не да-
ет нам ни копейки - все должны
сами заработать, на подрядах.

- Но подряды-то вы получаете
от города...

- На открытых конкурсах и на аб-
солютно равных основаниях. И не
всегда эти тендеры выигрываем.
Мы должны доказать, что у нас есть
соответствующая техника, имеются
квалифицированные кадры, высо-
кое качество, должны еще гаранти-
ровать снижение цены.

Словом, проблем у нас немало в
краткосрочной и в долгосрочной
перспективе. Но будем их решать.
Жизнь без проблем была бы пре-
сной и неинтересной.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Игорь МОРГУН: 

ЭТО НЕ ЗОНА РИСКА, 
ЭТО РАБОТА
Игорь Иванович Мор-
гун начинал свой трудо-
вой путь судоводите-
лем, был капитаном в
Московском речном па-
роходстве. Когда со-
шел на берег, работал
в строительстве прора-
бом, начальником уча-
стка. Более 8 лет был
главным инженером
Мосгидроремонта, сей-
час возглавляет это го-
сударственное унитар-
ное предприятие. Вто-
рое образование полу-
чил в Московском ин-
ституте коммунального
хозяйства и строитель-
ства по специальности
городское муниципаль-
ное управление.
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